
１０月２４日 ，可机械化 “吞吐 ”
道路隔离带的“拉链车”在深圳上
岗， 国内首条快速路自动化潮汐
车道正式启用。

在交通拥堵日渐成为 “城市
病” 的当下， 潮汐车道能否疏通
“拥堵长龙”？ 未来是否可在深圳
其他道路乃至其他城市推广？

自动化潮汐车道启用
车辆通行能力提高逾２０％

记者在２４日晚高峰的深圳布
吉路、文锦北路看到，随着“拉链
车”连续“吞吐”道路水马隔离带，
水马隔离带便呈“Ｓ”形移位一幅
车道。随着水马隔离带的移动，进
城方向随即由５车道减为４车道，
出城方向则相应增加１车道。

“潮汐车道参照美国金门大
桥相关经验定制形成， 潮汐车道
‘拉链车’ 的变道作业速度可达
５－１０公里 ／小时， 可像调整 ‘拉
链’一般，按照车流量随时‘吞吐’
为潮汐车道专门研制的水马组合
体，动态调整车道宽度。”深圳市
交警局副局长刘晓定说 ，“拉链
车”不到２０分钟就可完成作业，不
影响其他车辆通行。

潮汐车道为何设置在布吉
路、文锦北路路段？对此，深圳交
警部门表示，经调查分析，发现深
圳经常拥堵的布吉路、 文锦北路
早晚高峰期间具有明显的交通潮
汐现象。

从去年１０月起， 交警部门在
该区域进行了为期５周的测试。测
试结果显示，启用潮汐车道后，布
吉路、 文锦北路晚高峰北行的延
时指数下降２５％， 测试期间晚高
峰提前近１个小时结束，且附近区
域主要关联道路双方向通行能力
大幅提升， 原特区内交通拥堵情
况均有改善。

“从２４日早上的运行情况来
看， 潮汐车道的重方向增加一个

车道后， 每小时可多跑９００余辆
车，交通流量增加超过２０％，轻方
向车流量也基本没有减少车流通
过。”深圳市交警局交通处道管科
科长王乐说， 晚高峰潮汐车道设
置后对重方向的疏堵作用较为明
显， 但对轻方向车流可能造成一
定减值，未来将持续观测，或对潮
汐车道实施时间做出微调。

解密“拉链车”、特制水马
潮汐车道进入“３．０时代”

事实上，在北京、南京、长沙
等城市， 潮汐车道并不是新鲜事
儿。但在“拉链车”、特制水马等加
入下， 深圳的潮汐车道开始进入
自动化的“３．０时代”。

“第一代就是单行通行，定向
左转，比如在深圳的新洲路上；第
二代设置在路中，双向通行，这两
代基本都要人手工操作。”深圳市
智慧交通产业促进会秘书长熊文
贵说，自动化的潮汐车道，是交通
发展和城市管理的新探索。

“像布吉路、文锦北路潮汐车
道约４公里的隔离带，人工铺设需
要四五个小时，操作耗时长、交通
影响大， 自动化是潮汐车道 ‘升
级’的必然选择。”王乐说，“在看
到美国的经验后， 我们开始想到
从美国购入相关设备， 但价格实
在太高了。”

随后， 深圳交警局开始在国
内寻求制造企业， 经与河北前进
机械厂多次沟通， 深圳交警定制
了全新的整套自动化潮汐车道作
业设施。

记者了解到，“拉链车” 通过
普通中巴车嵌入液压传动履带技
术改造形成。 王乐告诉记者 ，目
前，一辆“拉链车”总成本１６８万元
人民币， 只相当于美国设备价格
的约１ ／ １０。

“特制水马隔离带灌入水泥、
每个重１００斤，每二三十个连接在

一起， 自重达二三吨。 水马稳且
重， 有利于潮汐车道的稳定。”王
乐说。

“早高峰进城多了一条车道，
感觉稍微快了一些。”在深圳布吉
居住、工作在福田的张先生说，“深
圳不少路段早晚高峰都是一个方
向堵、另一个方向不堵，希望这样
的潮汐车道在成熟后可以推广。”

“目前我们只引进了１辆这样
的‘拉链车’，但接下来我们也考
虑在深圳比较拥堵、 潮汐现象明
显的路段上， 比如红岭北路等采
取类似措施。”王乐说，“我们已经
做了资金申请计划，根据资金到位
进度、采购进度，逐步推进实施。”

城市管理需要 “创新驱动”
交通拥堵日渐成为 “城市

病”。一些专家认为，“治病”需要
创新管理方式， 潮汐车道这样的
探索值得鼓励。

“一二线城市越来越大 ，人
口、 车辆越来越多，‘大城市病’越
来越突出，如何让城市居民更舒适地
生活？”熊文贵表示，城市管理需要
更多的管理智慧、制度创新。

深圳市政府发展研究中心主
任吴思康认为， 政府的城市管理
必须不断创新。 以道路交通管理
创新为例，一方面是模式创新，很

多城市的道路渠化让车辆右拐不
再需要等红绿灯， 从而使得道路
交叉口的通行能力大大提高。另
一方面，不论是采集、传输、处理
道路信息的电子眼系统， 还是自
动化潮汐车道等智能交通应用，
城市管理越来越依靠技术创新。

“不依靠信息技术，不在管理
创新上下功夫， 很难想象仅靠有
限的人力、 物力而能高效地管理
越来越庞大的城市。”吴思康说。

王乐认为， 创新首先是穷尽
现有资源、穷尽办法，尽量少采用
直接限制性的方式。 在城市道路
中，地铁固定了中间线、两边建筑
确立了两边线， 道路资源看似无
法拓展， 但转变思路往往可以柳
暗花明， 还是有很多潜力和空间
可以挖掘。

“近年来， 精细化管理成为
城市管理创新的方向。” 深圳综
合开发研究院常务副院长郭万达
说 ， 精细化管理是一种 以 人 为
本 的 理 念 ， 思 考 如 何 把 现 有
资 源 最 大 程 度 利 用 起 来 。 同
时 ， 精细化管理落到实处 ， 要
依靠各种技术手段， 让管理在细
节上更加有效。

“经济发展需要创新驱动，城
市管理同样需要创新驱动。”郭万
达说。 据新华社

自动化“拉链车”深圳上岗

潮汐车道能否疏通“拥堵长龙”？

新华社电 澳大利亚昆士
兰州黄金海岸的 “梦幻世界”
主题公园２５日下午发生安全事
故， 造成４名游客身亡。

昆士兰州急救服务发言人
加文·富勒在新闻发布会上说，
事故发生时， ４名游客正在参
加名为 “雷河急进” 的游艺项
目。 这个游艺项目有多艘装有
６把座椅的巨大圆盆， 游客在
盆中落座后 ， 需要绑定安全
带， 顺人工河漂流而下。

富勒说 ， 当天下午２时２０
分左右， 一个圆盆发生故障，
两名游客被甩出， 另外两人被
困在盆中， 最终４人全部死亡。

据报道 ， ４名乘客是两男
两女， 年龄在三四十岁左右，
身份尚不清楚。

澳大利亚一主题公园
发生安全事故4人死亡
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新华社电 美国国防部２４日
说 ， 美军网络司令部下属的
１３３支 “国家网络任务部队 ”
已经全部具备初步作战能力。

美国国防部当天发表声明
说， 美国网络部队在１０月２１日
达到这一 “里程碑 ”。 初步作
战能力意味着这些网络部队能
够 “执行基本任务 ”， 但 “不
代表做好了全面作战准备”。

声明说， 美军１３３支网络部
队现有５０００人， 其中近一半部
队已经具备全面作战能力， 并
计划到 ２０１８财政年度结束前
（２０１８年９月３０日） 把网络部队
扩军至近６２００人， 届时这些部
队都将拥有全面作战能力。

美军网络司令部司令迈克
尔·罗杰斯在声明中说 ， 美军
网络部队自２０１３年开始组建以
来， 已经在 “保卫美国” 的支
持任务中发挥了 “至关重要的
作用”。

今年年初， 罗杰斯曾表示，
美军网络部队对极端组织 “伊
斯兰国” 发起攻击， 以使该组
织难以从其位于伊拉克和叙利
亚的基地对美国及美国的盟友
策划或实施攻击。

新华社电 挪威国防部２４日
发表声明说， 美国将从２０１７年
１月起以轮换驻扎的形式向挪威
中部的韦恩内斯军事基地临时部
署约３３０名海军陆战队军人。

挪威国防大臣伊娜·瑟雷
德在声明中说， 美国提议通过
部署一支海军陆战队轮换部队
的方式加强其在挪威的训练和
演习， 挪威对此表示非常欢迎。
根据计划， 挪威将在２０１７年试行
期间对运行情况进行评估， 然
后再决定２０１７年以后的安排。

瑟雷德说， 美军驻扎在韦
恩内斯军事基地将为挪美两国
军队提供更多的联合演习机
会， 并提高双方的协同作战能
力。 相关的训练和演习活动将
不仅仅限于韦恩内斯军事基
地， 也会在其他地方进行。

挪威在１９４９年作为创始成
员国加入北大西洋公约组织
（北约）， 依靠北约确保安全是
该国防务政策的基石 。 近年
来， 美军在挪威的训练和演习
活动不断加强。

美133支网络部队
具备初步作战能力

法国为何“强拆”加来难民“丛林”？
当地时间 ２４日早上 ８时许 ，

法国开始清除该国最大难民聚集
区———位于法国北部加来海峡省
的加来难民 “丛林”。 根据法国
政府计划， 这一强制性的清除行
动将为期一周， 约６０００至８０００名
难民将在法国政府帮助下从加来
前往法国全国各地的难民接待中
心， 开始新的生活。

加来难民 “丛林 ” 何以形
成？ 法国政府为何对其 “强拆”？
此举又将对当地难民生活， 以及
欧盟和欧洲其他国家的应对难民
政策有何影响？

何为 “丛林”？
自上世纪９０年代开始， 濒临

英吉利海峡的法国西北小城加
来就已成为众多希望前往英国避
难的移民的必经之地。 ２０１３年夏
天以来， 随着叙利亚、 阿富汗以
及非洲部分国家安全形势不稳
定 ， 大量难民涌入欧洲寻找出
路， 聚集在加来的难民人数急剧
增加。

无家可归的难民在加来港附
近的一片森林里搭建了大量临时

住所， 法国政府也在当地增设了
供难民居住的改造集装箱 。 短
短不到一年时间里， “丛林” 难
民营便由帐篷区发展为拥有餐
厅和商店的 “迷你城镇”。 这一
难 民 聚 集 的 区 域 被 法 国 媒 体
形象地称为难民 “丛林”， 法国
政府的官方说法则是 “拉朗德难
民营”。

加来海峡省政府今年１０月１１
日发布的统计数据显示，目前加来
难民“丛林”中共生活着约６５００名难
民。但一些非政府组织则称，实际
难民数量超过８０００人。

为何 “强拆”？
难民数量激增带来了较严重

的治安和安全隐患。 法国内政部
今年多次发布消息称， 多个在法
国涉嫌抢劫偷盗的犯罪团伙被发
现来自加来。 在加来 “丛林” 内
部， 非法贩卖武器、 卖淫等犯罪
行为日益猖獗， 不同国家难民间
的暴力冲突也时有发生。

法国内政部资料显示， 今年
５月一些阿富汗难民和苏丹难民
在加来难民 “丛林” 发生冲突造

成４０多人受伤； 今年７月， 一名
埃塞俄比亚难民在一场发生在
“丛林” 中的多国难民冲突中身
亡。 令法国政府更加担忧的是，
在恐怖分子频频在法国制造流血
恐袭的背景下 ， 加来难民 “丛
林” 很可能为恐怖分子的藏匿和
策划恐袭提供便利。

鉴于此， 法国总统奥朗德今
年９月２６日在前往加来视察时宣
布， 将 “彻底” 和 “完全” 清除
加来难民 “丛林”。

但法国政府的 “强拆” 并非
粗暴赶走难民 ， 而是先将 难 民
有序疏导到其他地区的安置场
所， 再对 “丛林” 里的建筑进行
拆除。

在清除行动开始前， 法国政
府已做了很多准备工作 ， 对难
民 进 行 解 释 说 服 ， 同 时 在 国
内其他地区增设难民安置所 ，
细化难民安迁程序 。

此外 ， 法国还积极与英国
进行谈判 ， 以解决部分难民仍
希望前往英国避难， 以及安置数
百名无亲人陪伴的未成年难民的
问题。

有何影响？
２４日“强拆”当天，法国内政

部长卡泽纳夫表示， 清理加来难
民营的行动进展平稳。此前，法国
国内舆论一度担心清理难民营行
动会引发激烈冲突。

不过， 难民们从加来迁出分
散到法国各地后， 能否融入当地
社会是关键问题。一方面，很多难
民语言不通，缺乏工作技能，他们
融入法国社会的前景令人担忧，
如果这些难民无法通过正常途径
生存下去， 或将成为法国新的治
安隐患；另一方面，在法国经济增
长停滞、反恐压力较大的背景下，
法国社会对于难民的戒备心态已
十分明显。 最近两周， 在巴黎等
地， 相继发生了数起难民接待中
心被蓄意纵火事件。

从国际层面看， 法国清除加
来难民“丛林”本身并不会直接影
响欧盟应对难民的政策，但它生动
折射出欧洲仍然面临着严峻的难民
潮考验，这一案例的成败将会给欧
洲其他国家带来启示和借鉴。

据新华社

美国明年起将在挪威
临时部署330名军人


